

FITELAC

Las ONG crean una red

Edgar Martínez Echegaray

Desde hace varios años grupos e instituciones no gubernamentales de América Latina vienen planteándose el problema de cómo acceder de manera efectiva a financiamientos de organismos internacionales y cómo conseguir apoyo para actividades de tipo formativo, desarrollo organizacional, planeación estratégica y otras que no siempre caben dentro de los «proyectos» llevado a cabo por las organizaciones comunitarias u organizaciones de la Sociedad Civil. Como una de las iniciativas más interesante y con probabilidad de éxito en los próximos años está la de FITELAC (Red de Fortalecimiento Institucional para el Trabajo Estratégico de las ONG en América latina y el Caribe).

¿DE DONDE SURGE LA IDEA DE UNA RED DE ESA NATURALEZA?

Desde principios de la década de los noventa, por iniciativa de diferentes organizaciones latinoamericanas, agencias de financiamiento y otros organismos multilaterales, se han realizado eventos de naturaleza formativa, tales como Seminarios de Planificación Estratégica, Intercambio de Experiencias, etc., donde la necesidad de tener una mayor representación y mayor influencia sobre diferentes instancias internacionales ha sido vista como prioritaria. No se han reducido las iniciativas a meras cuestiones económicas o financieras, sino que se ha planteado una relación de cooperación, de sociedad y de búsqueda conjunta de soluciones a la trágica realidad de la pobreza en América Latina y el Caribe.

Cabe aclarar que en el continente latinoamericano, al igual que en nuestro país, existe una variadísima gama de organizaciones denominadas «no gubernamentales» o «sin fines de lucro». Tal término «ONG» (Organizaciones No Gubernamentales) no es afortunado, ya que bajo el mismo se pueden agrupar instituciones que nada tienen que ver con el desarrollo social, económico y cultural de nuestros países. No obstante, esa denominación ha sido acuñada y aceptada en medios internacionales para denotar múltiples organizaciones, tales como «organizaciones de desarrollo», «asociaciones civiles sin fines de lucro», «organizaciones comunitarias», «organizaciones de base». La idea básica es que dentro del «movimiento de las ONG» se fortalezca la identidad con los sectores populares, con los más necesitados, así como la vocación de servicio, la solidaridad activa y la defensa de los derechos

humanos.

La Red FITELAC se crea con la idea de servir de plataforma de apoyo a las organizaciones que luchan por el desarrollo social de nuestros pueblos. En tiempos de apertura económica, de reconversión industrial, de transformaciones profundas de nuestras economías por las agresivas reformas emprendidas por los Gobiernos Nacionales, es impensable la no participación de los grandes sectores empobrecidos de los países. El papel de las organizaciones de desarrollo, de las ONG, tiene que ver con la democratización, participación real e incorporación masiva de las mayorías empobrecidas a los procesos productivos y los procesos culturales que contribuyan a la creación de sociedades justas y fraternas, donde las palabras «marginados», «pobreza crítica», «injusticia» no sean la principal característica de las mismas.

Se hace indispensable el pensamiento estratégico, global, de largo alcance, en lo que al desarrollo social se refiere. Se hace inconveniente que nos quedemos en lo micro por lo micro. Trabajar en lo local, con visión global debe ser el lema. Pero no habrá visión global sin coordinación, integración y articulación entre quienes trabajamos y luchamos por ideales comunes y nos enfrentamos con las mismas dificultades cotidianas. Por tales motivos surge la Red de Fortalecimiento Institucional para el Trabajo Estratégico de las ONG en América Latina y el Caribe.

ACTA CONSTITUTIVA DE FITELAC: «MANIFIESTO DE EL JUNQUITO»

En El Junquito, Caracas, Venezuela a los dieciocho días del mes de febrero de 1994, los abajo firmantes, después de un trabajo de planificación de cinco días, hemos decidido constituir la RED DE «FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL PARA EL TRABAJO ESTRATEGICO DE LAS ONG EN LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE» (FITELAC), bajo los siguientes principios, VISION, MISION Y OBJETIVOS:

La RED «FITELAC» es una organización privada de desarrollo, sin fines de lucro, encaminada a fortalecer y apoyar el trabajo de las organizaciones no gubernamentales de desarrollo en Latinoamérica y El Caribe.

En el Taller de El Junquito se reafirmaron las siguientes ideas:

- FITELAC se propone ayudar a incrementar el impacto social de los programas de las ONG, estimulando el trabajo compartido entre ONG, sean estas individuales, redes, consorcios, coordinadoras a nivel local, nacional y regional, en miras a desarrollar su capacidad como actores en la sociedad civil y a fortalecer los procesos democráticos y pluralistas.
- FITELAC a través de estas acciones busca alcanzar altos niveles de coordinación, que permitan interactuar adecuadamente con los gobiernos, agencias de cooperación bilaterales y multilaterales y otros actores sociales.
- FITELAC fortalecerá las capacidades de las ONG de la Región que tienen dentro de su misión el solucionar problemas y necesidades de diverso orden que se insertan en el marco de cuatro grandes ejes temáticos: erradicación de la pobreza, fomento y ampliación de la democracia y la participación, defensa y promoción de los derechos humanos y respeto de los ecosistemas y la biodiversidad en donde el ser humano es el centro de gravitación.

Por lo tanto, FITELAC ha establecido su visión como:

- Que las ONG latinoamericanas y del Caribe sean actores decisivos y cogestores del desarrollo de la región.

Su misión es:

- Fortalecer las capacidades institucionales de gestión de las ONG y promover la articulación entre ellas y con otros actores del desarrollo.

Sus objetivos generales son:

- Elevar niveles de interacción entre ONG para promover acciones conjuntas.
- Elevar la participación de las ONG en la formulación de políticas y programas de desarrollo.
- Elevar la eficacia e incrementar la eficiencia, en la gestión y ejecución de los programas de desarrollo.
- Elevar niveles de interacción efectiva entre ONG-Gobiernos-Organismos Internacionales y demás actores de la sociedad civil.

Sus objetivos específicos son:

- Construir colectivamente una visión compartida de las ONG latinoamericanas y del Caribe como actores del desarrollo.
- Incrementar la calidad de gestión de las ONG latinoamericanas y del Caribe.
- Reducir las limitaciones externas que restringen el funcionamiento y el desarrollo de las ONG.
- Utilizar los canales de comunicación de acuerdo con los objetivos y requerimientos de la red y sus miembros.
- Mejorar los niveles de profesionalismo y de liderazgo de las ONG para que ellas puedan responder a los desafíos del desarrollo.